

## [couverture chemise] [sans titre]

Auteur : Foucault, Michel

### Présentation de la fiche

Coteb043\_f0173

LangueFrançais

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

### Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 12/01/2021 Dernière modification le 23/04/2021

---

LE NOUVEL OBSERVATEUR N°  
DU

5.

une importance capitale à la fois sur le plan de l'enseignement et sur l'influence qu'elle peut avoir dans une perspective de transformation radicale. Nous ne considérons pas du tout comme purement réformistes les changements progressifs qui s'opèrent , parfois à l'aide de grèves comme celles des assistants, dans les disciplines médicales. Nous ne pensons pas non plus que cette acceptation soit en contradiction avec notre refus et qu'elle nous isole. Cela pour plusieurs raisons :

a)- il n'y a pas, à mes yeux, de culture bourgeoise. Au contraire et jusqu'à maintenant en tous cas la culture bourgeoise est la seule qui s'autodétruisse, qui féconde la contestation permanente, et qui ne fige aucun dogme . Certains pays dits révolutionnaires dépolitisent totalement leur jeunesse par l'enseignement catéchistique .La culture contestatrice implique le controle de la base, la suppression de la bureaucratie, même si , comme dans les pays staliniens, elle croit s'inscrire dans une nécessité révolutionnaire. La notion même de nécessité doit pouvoir être contestée. Nous ne pensons pas tous cela et je parle en mon nom personnel. Mais finalement nous nous comportons comme si nous le pensions tous et encore une fois c'est l'essentiel.

b) -Mais nous n'avons pas la même conception de la liberté que l'état bourgeois. Non pas que nous revenions à la distinction entre les libertés formelles et les autres (la culture contestatrice suppose la liberté formelle d'expression) mais du fait de notre analyse concrète de la situation actuelle. Il est banal de répéter que l'intellectuel ne peut rien sans l'ouvrier et que le mouvement étudiant ne peut rien sans

